

المشهد الحقوقي لفلسطين

Page1 |

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

العدد (341) || 12- 18 يوليو/تموز 2026 يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

إعداد: رزون عيسى، نور خاروف، أروى عبد المنعم، مراد أبو مراد، أحمد الرجوب

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- **نشرت** مجلة Cambridge University ورقة بحثية للباحثة Laura Robson بعنوان: "ما هو دور الأونروا؟ الأهداف المتنازع عليها لإغاثة اللاجئين في غزة، 1948-1950". (2026)
- **نشرت** مجلة Revista Ibérica do Direito ورقة بحثية للباحثة Catherine Maia وآخرون بعنوان: "القانون الدولي لحقوق الإنسان في الأراضي الفلسطينية المحتلة: مدى انطباقه، وانتهاكاته، وسبل الانتصاف بعد الفتوى الاستشارية لمحكمة العدل الدولية لعام 2024". (2026)
- **نشرت** مجلة Social Politics ورقة بحثية للباحثة Lihi Ben Shitrit وآخرون بعنوان: "المخاوف الديموغرافية للسيادة اليهودية: أجساد النساء الفلسطينيات في سياسات الضم الإسرائيلية". (2026)
- **نشرت** مجلة Algerian Scientific Journal Platform ورقة بحثية للباحث Zaadi Mohamed Djelloul بعنوان: "جرائم الإبادة الجماعية المرتكبة في غزة أمام المحكمة الجنائية الدولية: الواقع والتحديات". (2026)

• **نشرت** مجلة Hikama journal on public policy and public administration ورقة بحثية باللغة العربية للباحث ناصر ثابت بعنوان: "منع حق العودة بوصفه جريمة ضد الإنسانية: اللاجئين الفلسطينيين وحدود العدالة الجنائية الدولية". (2026)

• **نشرت** مجلة UC Law Environmental Journal ورقة بحثية للباحثة Carley A. Bomrad بعنوان: "الإبادة البيئية في فلسطين: دعوة إلى تصنيف جنائي جديد للجرائم البيئية". (2026)

تأثيرات حقوقية ومستجدات القضايا:

- **قضت** المحكمة الإدارية في باريس، بإلغاء قرار كولينج دو فرانس (Collège de France) الصادر في نوفمبر/تشرين الثاني 2025 بإلغاء ندوة بعنوان: "فلسطين وأوروبا: ثقل الماضي والديناميات المعاصرة"، معتبرة أن القرار كان غير متناسب. و**رحب** المركز العربي للأبحاث ودراسة السياسات في باريس، الشريك المنظم للندوة، بالحكم باعتباره "انتصاراً مهماً للحرية الأكاديمية وحرية البحث". (15 يوليو 2026)
- **رفعت** منظمات أميركية **دعوى قضائية** ضد إدارة الرئيس دونالد ترامب بسبب العقوبات المفروضة على المحكمة الجنائية الدولية، معتبرة أنها تنتهك الحق الدستوري للأميركيين في المشاركة في أنشطة المناصرة المتعلقة بحقوق الإنسان في فلسطين. (15 يوليو 2026)

المستجدات القانونية الإقليمية والدولية

- **قالت** جامعة الدول العربية إن التعذيب المنهجي الذي يتعرض له الشعب الفلسطيني في سجون الاحتلال إنما يهدف إلى كسر إرادته وإضعاف مقاومته المشروعة ضد الاحتلال. كما طالبت بتشكيل لجنة تحقيق دولية عاجلة في الاعتداءات المتكررة على الأسير القائد مروان البرغوثي، وتقديم الجناة للمحاكمة الدولية، والسماح فوراً بزيارة طبية محايدة ومستقلة له. (12 يوليو 2026)
- **بعث** كل من الأمين العام لجامعة الدول العربية، نبيل فهمي، و**الأمين العام** لمنظمة التعاون الإسلامي، حسين إبراهيم طه، بشكل منفصل، برسالتين إلى سلوفينيا والاتحاد الأوروبي، على خلفية التصريحات الصادرة عن رئيس الوزراء السلوفيني بشأن اعتزام حكومته سحب اعتراف سلوفينيا بدولة فلسطين ونقل سفارتها من تل أبيب إلى القدس المحتلة. ودعوا إلى إعادة النظر في هذا التوجه السلبي والمرفوض. (13 يوليو 2026)
- **عقدت** المفاوضات الأوروبية في بروكسل الاجتماع الثاني لمجموعة مانحي فلسطين بمشاركة 65 وفداً، لبحث أجندة إصلاح السلطة الفلسطينية، وإطلاق مبادرة "فريق غزة"، بهدف تنسيق جهود إعادة تأهيل البنية التحتية والخدمات الأساسية بالقطاع. (13 يوليو 2026)
- **أعلنت** الممثلة العليا للاتحاد الأوروبي للشؤون الخارجية والسياسة الأمنية **كايا كالاس**، أن مجلس الاتحاد الأوروبي كلف سفراء الدول الأعضاء بالاتحاد بمواصلة العمل على إعداد قيود تستهدف التجارة مع المستوطنات

الإسرائيلية، بما يشمل فرض حظر كلي أو جزئي على استيراد المنتجات المصنعة في المستوطنات، وتشديد قواعد تراخيص التصدير، وفرض رسوم جمركية. (14 يوليو 2026)

• **جدد** وزير الشؤون الخارجية الهندي تأكيد دعم الهند الراسخ لوكالة الأونروا وللشعب الفلسطيني. **وقالت** ممثلة الهند في رام الله إن الهند تجدد دعمها المتواصل لحل الدولتين، ولعضوية فلسطين في الأمم المتحدة. (14 يوليو 2026)

• **وَقَّع** عدد من أعضاء مجلس اللوردات البريطانيين وسفراء سابقين ومحامين كبار رسالة دعوا فيها الحكومة البريطانية إلى محاسبة إسرائيل على أفعالها، مؤكدين أن القانون الدولي يجب أن يكون معياراً أساسياً في السياسة الخارجية. وانتقدت الرسالة استمرار التجارة مع المستوطنات الإسرائيلية غير القانونية، وأكدت أن الإجراءات التي اتخذت ضد روسيا بسبب انتهاكات القانون الدولي يجب أن تُطبق على إسرائيل أيضاً. (14 يوليو 2026)

• **أعلن** وزير الخارجية المعين في الحكومة الكولومبية المقبلة، عمر بولا إسكوبار، التوصل إلى خارطة طريق مع إسرائيل لاستعادة العلاقات الدبلوماسية والاقتصادية بشكل كامل اعتباراً من 7 آب/أغسطس، تشمل التبادل الفوري للسفراء، والإلغاء المتبادل لتأشيرات الدخول، والمضي في افتتاح سفارة كولومبيا في القدس. كما أعلنت الحكومة المقبلة أنها ستسحب تدخل كولومبيا في الدعوى التي رفعتها جنوب أفريقيا ضد إسرائيل أمام محكمة العدل الدولية، وستعيد ما وصفته بـ"التحالف التاريخي" مع إسرائيل. (16 يوليو 2026)

• **أدانت** منظمة التعاون الإسلامي الاتفاق الذي تناولته وسائل الإعلام بشأن نية كولومبيا افتتاح سفارة لها في مدينة القدس المحتلة، وقالت إن الخطوة من شأنها أن تلحق ضرراً بالعلاقات والمصالح المشتركة بين كولومبيا والدول الأعضاء في منظمة التعاون الإسلامي. (16 يوليو 2026)

• **ناقش** مجلس الولايات الألماني مشروع قانون ينص على معاقبة أي شخص ينكر علناً حق دولة إسرائيل في الوجود أو يدعو إلى تدميرها، وأحاله إلى مجلس النواب (البوندستاغ) للنظر في إقراره. (16 يوليو 2026)

تصريحات وإصدارات الأمم المتحدة:

• **أفاد** مكتب الأمم المتحدة لتنسيق الشؤون الإنسانية أوتشا بأن تصاعد النشاط العسكري الإسرائيلي قرب ما يُعرف بـ"الخط الأصفر" شمال رفح يعرقل وصول المساعدات الإنسانية إلى آلاف النازحين، وسط تقارير عن تحركات للدبابات وإطلاق نار متكرر. وأكد أوتشا أن انعدام الأمن يحد من إيصال المياه والغذاء والمساعدات الأساسية، ويمنع كثيراً من الأسر من مغادرة أماكنها. (14 يوليو 2026)

• **قال** المتحدث باسم الأمين العام للأمم المتحدة ستيفان دوجاريك إن الأمين العام أنطونيو غوتيريش يشعر بقلق بالغ إزاء قرار السلطات الإسرائيلية منح مستوطنة "جفعات زئيف" المقامة في الضفة الغربية المحتلة، شمال غربي

القدس، مكانة "مدينة". وأوضح أن هذا التصنيف الإداري لا يغيّر الوضع القانوني للمستوطنة بموجب القانون الدولي باعتبارها جزءاً من الأرض الفلسطينية المحتلة. (16 يوليو 2026)

مستجدات قانونية عن جهات رسمية فلسطينية:

- **حذر** رئيس المجلس الوطني روجي فتوح، و**محافظة القدس** من خطورة مصادقة ما تسمى اللجنة اللوائية للتنظيم والبناء التابعة لبلدية الاحتلال الإسرائيلي على إيداع مخطط استيطاني جديد لإقامة نحو 450 وحدة استيطانية في حي "أم ليسون" جنوب شرق القدس، ما يمثل حلقة جديدة في مسلسل الاستيلاء المنظم على الأرض الفلسطينية. (13 يوليو 2026)
- **وجه** المراقب الدائم لدولة فلسطين لدى الأمم المتحدة في جنيف، السفير إبراهيم خريشة، رسالة عاجلة إلى جميع البعثات الدائمة لدى الأمم المتحدة، دعا فيها إلى حماية الطواقم الطبية الفلسطينية، والتحرك الفوري للإفراج عن الدكتور حسام أبو صفية، الذي يتعرض للتعذيب وسوء المعاملة والحبس الانفرادي. (13 يوليو 2026)
- **أعلن /هنا** في رام الله، عن إطلاق الحملة الدولية لمناهضة العنف الجنسي ضد الأسرى الفلسطينيين في السجون الإسرائيلية. وتخلل المؤتمر شهادات حية لضحايا هذه الجرائم، واصفين إياها بـ "حفلات اغتصاب" تمتد لساعات، وضحاياها بالمئات من الأسرى الفلسطينيين. (13 يوليو 2026)
- **حذرت** محافظة القدس من قرار سلطات الاحتلال الإسرائيلي تحويل مستوطنة "جفعات زئيف" المقامة على أراضٍ فلسطينية شمال غربي القدس من مجلس محلي إلى مدينة، معتبرة أن الخطوة تأتي ضمن سياسة ممنهجة لتوسيع الاستيطان وترسيخ السيطرة على الأرض الفلسطينية. (14 يوليو 2026)

مستجدات قانونية عن جهات رسمية إسرائيلية:

- **أعلنت** سلطات الاحتلال الإسرائيلي تحويل مستوطنة "جفعات زئيف" المقامة شمال غربي القدس من مجلس محلي إلى بلدية مدينة. واعتبر رئيس بلدية جفعات زئيف القرار "تعزيزاً كبيراً للاستيطان في غلاف القدس"، حيث سيسمح بتطوير البنية التحتية وتعزيز قدرات المستوطنة الإدارية. (12 يوليو 2026)
- **وقّعت** حكومة الاحتلال الإسرائيلي **اتفاقية شاملة** مع مجلس مستوطنات السامرة (شمال الضفة الغربية)، بقيمة تتجاوز 8.5 مليار شيكل، لتطوير البنية التحتية وتوسيع الاستيطان في الضفة الغربية المحتلة. وتشمل الاتفاقية بناء نحو 12 ألف وحدة استيطانية جديدة. وقال وزير المالية بتسلئيل سموتريتش إن الاتفاق يأتي ضمن ما وصفه بـ "ثورة الاستيطان"، فيما أعلن رئيس مجلس مستوطنات السامرة يوسي داغان أن الهدف هو إعادة بناء 18 مستوطنة في شمال الضفة الغربية والوصول إلى مليون مستوطن في المنطقة. (13 يوليو 2026)

- **صادقت** الحكومة الإسرائيلية على سلسلة قرارات بشأن توسيع الاستيطان في الضفة الغربية المحتلة، تشمل المصادقة على إقامة 34 مستوطنة جديدة، ليرتفع عدد المستوطنات التي تمت الموافقة على إقامتها خلال ولاية الحكومة الحالية إلى 104 مستوطنات. (14 يوليو 2026)

Page5

إصدارات المؤسسات غير الحكومية:

- وثقت **منظمة** أطباء بلا حدود تدهور حياة الفلسطينيين في الضفة الغربية بسبب قيود الحركة، نقاط التفتيش، وهجمات المستوطنين التي أدت إلى وفيات ونزوح واسع وتأثيرات نفسية عميقة. (9 يوليو 2026)
- **حذر** المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان من تفاقم أزمة المياه في قطاع غزة، نتيجة للقيود الإسرائيلية المفروضة على دخول الوقود والمعدات ومواد الصيانة اللازمة لإعادة تأهيل وتشغيل مرافق المياه. (12 يوليو 2026)
- **أكد** المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان أن تصاعد استهداف قوات الاحتلال الإسرائيلي للمدنيين في قطاع غزة يعكس نمطاً ثابتاً من الهجمات الواسعة والمنهجية التي تستهدف التجمعات المدنية وخيام النازحين والمركبات والمنازل، وتأتي ضمن سياسة تهدف إلى فرض ظروف معيشية تقود إلى تدمير السكان الفلسطينيين. (13 يوليو 2026)
- **قالت** منظمة العفو الدولية أن إخفاق الاتحاد الأوروبي المتواصل في تعليق اتفاقية الشراكة مع إسرائيل يجب أن يدفع الدول الأعضاء إلى اتخاذ إجراءات أحادية الجانب، معتبرة أن عرقلة عدد من الدول، من بينها ألمانيا وإيطاليا، لتعليق الاتفاقية تقوض الالتزامات المتعلقة بالقانون الدولي. (13 يوليو 2026)
- **قالت** منظمة بتسيلم إن فيلمها بتقنية الواقع الافتراضي 360° بعنوان: "راجعين" الذي يتتبع رعاية فلسطينيين يواجهون التهجير القسري في الضفة الغربية، قد اختير لعرضه في مهرجان البندقية الـ83. حيث يتناول الفيلم طرد إسرائيل للمجتمعات الفلسطينية من أراضيها ويدعو المجتمع الدولي للاعتراف بالتطهير العرقي والتحرك لوقفه. (15 يوليو 2026)
- **أصدرت** منظمة أوكسفام مذكرة إحاطة تناولت الآثار المرتبطة بالنوع الاجتماعي لانحياز خدمات المياه والصرف الصحي والنظافة الصحية في قطاع غزة. (15 يوليو 2026)
- **حذرت** منظمة بتسيلم من تفاقم أزمة الغذاء في قطاع غزة بعد إغلاق عدد من المطاعم المجتمعية التابعة لمنظمة المطبخ المركزي العالمي، والتي كانت تمثل المصدر الرئيسي للغذاء لمئات الآلاف من السكان. وأشارت المنظمة إلى أن القيود الإسرائيلية على دخول الغذاء وتدمير البنية التحتية الغذائية أدت إلى نقص حاد في الغذاء. (16 يوليو 2026)

مقالات قصيرة ومدونات:

- **نشرت** Mondoweiss مقال تحليل إعلامي لـ إليوت كولا بعنوان: "ساهمت صحيفة نيويورك تايمز في الإبادة الجماعية في غزة وفقدت شرعيتها في هذه العملية". (11 يوليو 2026)
- **نشرت** The Guardian مقال رأي لـ نسرين مالك بعنوان: "في سجون إسرائيل، أصبح التعذيب والموت أمراً طبيعياً بالكاد تحاول إخفائه". (13 يوليو 2026)
- **نشرت** New Line Magazine مقالا لـ هلا غوراني بعنوان: "إسرائيل تحاول القضاء على الحياة الثقافية الفلسطينية في القدس الشرقية". (13 يوليو 2026)
- **نشرت** The Jordan Times مقال رأي لـ رمزي بارود بعنوان: "الاستراتيجية الإسرائيلية غير السرية: هذه هي خطة غزة الحقيقية". (14 يوليو 2026)
- **نشر** جوناثون كوك **مقالا** بعنوان: "لن يعاقب الغرب المستوطنات. فحل الدولتين الذي طرحه كان دائماً مجرد خدعة". (14 يوليو 2026)
- **نشرت** Mondoweiss مقال رأي لـ كريج مخيبر بعنوان: "لا، إسرائيل ليس لديها 'حق في الوجود'. بل على العكس تماماً". (14 يوليو 2026)
- **نشرت** Mondoweiss مقال رأي لـ كريج مخيبر بعنوان: "بشنها هجوماً جديداً على المحكمة الجنائية الدولية، توسع الولايات المتحدة نطاق هجومها على سيادة القانون". (15 يوليو 2026)
- **نشرت** Literary Hub مقالا لـ إيال ويزمان بعنوان: "كيف حوّلت إسرائيل غزة إلى 'منطقة إبادة'". (16 يوليو 2026)